

ppi 201502ZU4644
Esta publicación científica en formato digital es
continuidad de la revista impresa
ISSN 1315-6268 / Depósito legal pp 199402ZU33

Frónesis

Revista de Filosofía Jurídica, Social y Política

Vol. 24, No. 2

Mayo - Agosto de 2017

Περὶ δὲ φρονήσεως... λείπεται... αὐτὴν εἶναι ἔστιν ἀληθῆ
μετὰ λόγου πρακτικὴν περὶ τὰ ἀνθρώπων ἀγαθὰ καὶ κακά.



Universidad del Zulia
Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas
Instituto de Filosofía del Derecho "Dr. José Manuel Delgado Ocando"



El Engaño Populista

Tibaldo Borjas Guarucano

Profesor Titular Jubilado

Universidad Nacional Experimental

Rafael María Baralt

tibaldoborjas@hotmail.com

Me honro en presentar el libro intitulado *El Engaño Populista*, cuyos autores son el abogado, escritor y columnista de medios en Chile Axel Kaiser, destacado profesor en universidades de diferentes países; en la actualidad es el director ejecutivo de la Fundación para el Progreso, de inspiración liberal clásica y Gloria Álvarez, quien es politóloga y relacionista internacional de la Universidad “Francisco Marroquín” de Guatemala; destacada conferencista en Iberoamérica, que aboga por el uso de las nuevas tecnologías para frenar el populismo, que se caracteriza porque sigue el patrón clásico del intervencionismo. Así, todo lo que huele a libertad es demonizado como “neoliberalismo”. El capitalismo es el mal, y el bien es el Estado.

En la obra, los autores tratan de responder a la pregunta: ¿Por qué se arruinan nuestros países y cómo rescatarlos? Para ellos, los países que están ubicados al sur del Río Grande, a pesar de ciertos avances y señales esperanzadoras, el panorama general de la región es, en estos tiempos, “desolador”. Pero el populismo no es una peculiaridad exclusiva de los países latinoamericanos. Tenemos populistas en varios países europeos y en España, para colmo, los tenemos apoltronados en el poder.

Nótese cómo el populismo es obligatoriamente antiliberal, ya que el liberalismo cree que la sociedad se basa en la libre asociación de ciudadanos. Por tanto, los populistas cuando llegan al poder, sus políticas intervencionistas generan pobreza, paro, paralización de empresas, desabastecimiento, inflación, corrupción, privilegios políticos y recorte de derechos y libertades del pueblo.

Pues bien, en el ascenso de los populistas al poder como ha sucedido en Venezuela, Brasil, Cuba, Nicaragua, Ecuador, Bolivia y Argentina, el libro “subraya la responsabilidad de intelectuales, políticos y organismos internacionales en la difusión de las nociones contrarias a la libertad, desde Raúl Prebisch y la Cepal hasta los teóricos de la dependencia” (2016, p. 11,12) Existe una concomitancia entre los populistas de América latina y Europa que propugnan el cierre de mercados.

Por otro lado, Axel Kaiser y Gloria Álvarez denuncian desde su título mismo que el populismo es un engaño. En efecto sus líderes son unos genuinos mentirosos, fingidores. Se declaran antiimperialistas, y la prensa mundial ha descubierto que las grandes inversiones las tienen en Estados Unidos.

En esta obra se realiza un diagnóstico profundo en los dos primeros capítulos sobre el populismo, su naturaleza, sus nutrientes y las razones de su éxito y persistencia. En el tercer capítulo se trata sobre la propuesta alternativa para superar el populismo. La propuesta consta de un norte filosófico y programático. Los autores sostienen que Latinoamérica ha sido muy mal gobernada y plantean que “es posible crear una realidad donde no sea necesario emigrar de Latinoamérica o temer por el futuro de España.”

En el Capítulo I realizan una descripción de la anatomía de la mentalidad populista donde puntualizan el odio a la libertad y la idolatría hacia el Estado por parte de los populistas; señalando otras características: el complejo de víctimas (subrayado propio), el culpable es el otro; la paranoia anti neoliberal, la pretensión democrática y la obsesión igualitarista. En el Capítulo II desarrollan la hegemonía cultural como fundamento del populismo. Destacan el rol de los intelectuales y la manipulación del lenguaje en el avance del populismo. Colocan de ejemplo a los ideólogos Gramsci, Pablo Iglesias y el proyecto populista en España. También tocan el socialismo del siglo XXI, el papel de la iglesia católica y el Papa Francisco, y la estrategia hegemónica del Forode São Paulo.

La propuesta alternativa se inicia con una interrogante: ¿Cómo rescatar nuestras repúblicas? Hablan que para superar el populismo, que es el causante de la ruina de nuestros países, es necesario plantear un “camino diferente”.

Creemos que los fundamentos de ese camino diferente podemos encontrarlo en América, y una versión de la fórmula filosófica que le permitió a Estados Unidos llegar a ser el país más próspero y libre del planeta. Se trata de ideas universalmente válidas y que diversas naciones han seguido con excelentes resultados. Al mismo tiempo, debemos tener clara una estrategia que permita avanzar esa fórmula ganadora desplazando al populismo y al socialismo que nos han caracterizado. La estrategia debe pasar por la construcción de un nuevo sentido común, cercano al republicanismo liberal. Esa estrategia requiere a su vez de una táctica que tome en consideración realidades propias de la naturaleza humana como nuestra emotividad y la posibilidad de educarnos. Finalmente, se requiere de instrumentos modernos para lograr una construcción efectiva y sostenible del nuevo sentido común republicano (Kaiser,A. y Álvarez, G. 2016, p. 146). (subrayado propio)

La obra termina con un epílogo o recapitulación, donde los autores hacen las siguientes consideraciones: 1) Que los latinos hemos vivido dominados por el engaño. 2) Que los populistas desprecian la libertad personal y la dignidad humana. 3) Que hay esperanza: es necesario cambiar el sentido común prevaleciente entre

las élites y en la población.

Dada la situación de desesperanza en Latinoamérica, especialmente en países como Venezuela, Cuba, Nicaragua, donde existe una hegemonía cultural y económica por parte de los gobernantes de turno, el libro de Axel Kaiser/Gloria Álvarez viene a constituir una luz de ideas, de nuevas estrategias que permitan que cada ciudadano participe vigorosamente en la batalla intelectual, donde nadie puede permanecer indiferente y se pueda superar la ideología totalitaria que tanto daño ha causado.

Lista de Referencia

Kaiser, A. y Álvarez, G. (2016). *El engaño populista. Porqué se arruinan nuestros países y cómo rescatarlos*. Caracas, Venezuela. Ediciones: Ariel.



UNIVERSIDAD
DEL ZULIA

Frónesis

Revista de Filosofía Jurídica, Social y Política.

Vol.24 N°2 (2017) _____

*Esta revista fue editada en formato digital y publicada en diciembre de 2015, por el **Fondo Editorial Serbiluz**, Universidad del Zulia. Maracaibo-Venezuela*

www.luz.edu.ve
www.serbi.luz.edu.ve
produccioncientifica.luz.edu.ve